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Le  mot  du  maire

Madame, Monsieur, 
A quelques heures du bouclage de cette édition, la fer-
meture de l’établissement thermal suite à la présence de 
légionnelles est venue ternir une belle dynamique esti-
vale entamée avec l’ouverture de l’hôtel et du restaurant. 
La saison s’annonçait sous les meilleurs auspices avec 
une fréquentation en très nette hausse. Cette année les 
thermes auraient accueilli un peu plus de 3000 curistes 
contre à peine 2500 la saison dernière. Malheureuse-
ment le vendredi 22 septembre en fin d’après-midi, le 
communiqué de l’ARS nous demandant de fermer la 
station thermale sur le champ suite à la présence de lé-
gionnelles résonnait comme un coup de massue. Mais 
pas d’alternative possible, la sécurité des curistes et du 
personnel avant tout. Heureusement, notre nouvelle di-
rectrice Eugenie Ogar en provenance de Neris les Bains 
avait déjà vécu de telles situations dans sa précédente 
fonction. Son expertise et sa maitrise du sujet ont été ex-
trêmement précieuses dans cette situation inédite pour 
l’ensemble des membres du conseil d’administration de 
la SEM. L’engagement exemplaire du personnel de la 
station a permis de faire que cette situation soit la plus 
acceptable possible pour les curistes. 

Bien évidement, dès le samedi matin, toutes les dispo-
sitions ont été prises pour tenter de remédier à cette 
non-conformité majeure. Une situation incompréhen-
sible tant les protocoles de désinfections journaliers et 
hebdomadaires sont respectés à la lettre.  Une batterie 
d’analyses a été lancée pour déterminer l’origine de cette 
contamination.  Dans le meilleur des cas, la station pour-
rait rouvrir le lundi 16 octobre. Après la présence d’ana-
toxines dans l’eau potable fin juillet et la sécheresse qui 
se prolonge, la qualité et la gestion de la ressource en 
eau sont plus que jamais des enjeux prioritaires.

Après une très belle inauguration du grand hôtel, et mal-
gré quelques dysfonctionnements au moment de l’ou-
verture, l’activité de l’hôtel, du bar et du restaurant est 
partie sur des bases élevées démontrant que l’équipe-
ment répond à un véritable besoin sur le territoire. Avec 

la construction du centre de bien-être et de la piscine 
extérieure dont le chantier devrait démarrer d’ici moins 
d’un mois, l’attractivité du site sera encore renforcée.

Les travaux du cinéma se poursuivent. La livraison est 
programmée à la fin du premier trimestre 2024. Après 
le passage de l’assainissement en réseaux séparatifs, les 
travaux d’aménagement du quartier de rentière et du 
parc des thermes devraient s’enchaîner. Pour des raisons 
financières et de calendrier évidentes, chaque chantier 
sera réalisé en deux phases. Un programme de rénova-
tion est aussi envisagé à la maison de jeunes. Le chantier 
pourrait être lancé dans le courant du 1er semestre 2024. 
Il faudra aussi très rapidement trouver une destination 
au complexe de Budelle avec la fin du bail qui liait la 
commune et l ALEFPA. Le projet de centre de répit  n’est 
pour l’instant pas encore confirmé.

Enfin, malgré une deuxième quinzaine de juillet « pour-
rie » et une période de canicule en Aout, la saison esti-
vale a été belle avec une très bonne fréquentation et des 
manifestations d’envergure telles le Festiv’été, la fresque 
géante animée de Chambon, la braderie brocante, la fête 
du pain et des concerts de qualité.

Autre temps fort de l’été, l’arrivée de la 4eme étape du 
Tour de l’Avenir. Le parcours a vu s’affronter des jeunes de 
grands talents et probablement avec Isaac Del Toro 2eme 
à Evaux et vainqueur final de l’épreuve, un sérieux candi-
dat à la victoire d’un prochain Tour de France. Un tour qui 
pourrait encore visiter notre département en 2024. Si tel 
est le cas il faudra savoir saisir l’occasion pour commu-
niquer positivement sur notre territoire et rebondir après 
l’épisode de légionnelles.  Réponse le25 octobre !!!

Dans l’attente de vous retrouver,

Je vous prie de croire Madame, Monsieur à l’assurance 
de notre implication et de notre dévouement.

Bruno Papineau
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>>
Dear readers,
A few hours before the deadline of this edition, the sudden 
closure of the thermal establishment due to the presence 
of legionella, tarnished a beautiful summer dynamic which 
started with the opening of the hotel and restaurant. The 
season promised to be under the best auspices with a nice 
turnout. This year the thermal baths would have welcomed 
a little more than 3000 spa guests (curistes) compared to 
barely 2500 last season. Unfortunately on Friday September 
22, at the end of the afternoon, the official message from 
the ARS asking us to close the spa immediately due to the 
presence of legionella sounded like a hammer blow. But no 
alternative is possible, the safety of spa guests and staff 
above all. Fortunately, our new director Eugenie Ogar from 
Neris les Bains had already experienced such situations in 
her previous role. Her expertise and mastery of the subject 
were extremely valuable in this unprecedented situation for 
all the members of the SEM board of directors. The exemplary 
commitment of the resort staff has made this situation as 
acceptable as possible for spa guests.

Obviously, from Saturday morning, all measures were 
taken to try to remedy this major non-compliance. An 
incomprehensible situation as daily and weekly disinfection 
protocols are followed to the letter. A battery of analyzes was 
launched to determine the origin of this contamination. In 
the best case scenario, the station could reopen on Monday 
October 16. After the presence of toxoids in drinking water 
at the end of July and the prolonged drought, the quality 
and management of water resources are given priority more 
than ever.

After a beautiful inauguration of the Grand Hôtel, and despite 
some malfunctions at the time of opening, the activities of the 
hotel, bar and restaurant got off to a good start, showing that 
they meet a real need on the territory. With the construction 

of the wellness center and the outdoor swimming pool, 
construction of which should begin in less than a month, the 
attractiveness of the site will be further strengthened.
The work on the cinema continues. Delivery is scheduled for 
the end of the first quarter of 2024. After the transition from 
sanitation to separate networks, the works on the district 
Rentière and on the Parc near the Thermal Baths should 
continue. For obvious financial and scheduling reasons, each 
project will be carried out in two phases. A renovation program 
is also planned at the Maison de Jeunes, the youth center. 
The project could be launched during the first half of 2024. It 
will also be necessary to very quickly find a destination for 
the Budelle complex as the lease between the municipality 
and ALEFPA is ending. The project  ‘Centre de Répit’ (respite 
center) has not yet been confirmed.

Finally, despite a “rotten” second half of July and a period of 
heatwave in August, the summer season was good with very 
good attendance and large-scale events such as the Festiv’été, 
the giant animated fresco of Chambon, the Braderie Brocante, 
the Fête du pain and quality concerts.

Another highlight of the summer was the arrival of the 4th 
stage of the Tour de l’Avenir. The course saw some very talented 
young people compete and probably with Isaac Del Toro 2nd 
in Evaux and final winner of the event, a serious candidate 
for victory in a future Tour de France. A tour which could still 
visit our department in 2024. If this is the case we will have 
to seize the opportunity and  communicate positively about 
our territory and bounce back after the legionella episode. 
We will get a reply on October 25!!!

Looking forward to seeing you again,

Bruno Papineau
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Tourisme 
BILAN DE LA SAISON TOURISTIQUE

Bien que la saison ne soit pas complètement terminée, 
les premiers chiffres sont très encourageants et 
témoignent d’une fréquentation en hausse sur notre 
territoire. Du 1er janvier au 31 aout, les chiffres sont 
les suivants : + 15% de touristes accueillis dans les 4 
bureaux d’information touristiques et surtout + 496 
visites au bureau d’informations mobile. Les bornes 
tactiles sont toujours très utilisées avec plus de 
9000 pages visitées et 3 rubriques particulièrement 
plébiscitées Visiter-Manger-Bouger. Autre constat, 
la clientèle étrangère revient en force avec par ordre 
décroissant : Pays -bas, Royaume uni, Belgique. Les 
centres d’intérêts restent toujours le patrimoine, les 
animations, les activités de pleine nature. Le succès 
pour les balades contées et les visites commentées 
ne se dément pas avec près de 600 personnes 
accueillies sur la saison. Le géocaching avec 2 
parcours rénovés à Parsac et Saint Marien connait 
une augmentation de fréquentation extrêmement 
intéressante avec 2885 caches découvertes 
soit + 35% par rapport à l’an dernier. Enfin les 
aménagements des plans d’eau communautaires 
du Montet, de Grand Champ et de la Reyberie ont 
été particulièrement appréciés des touristes et 
de la population. En 2024, plusieurs sentiers de 
randonnées seront à leur tour équipés de tables de 
pique-nique et de bancs. 

Un bilan complet de la saison touristique sera 
établi et présenté aux acteurs touristiques de 
Creuse Confluence. Le meilleur indicateur de la 
fréquentation touristique reste le montant de la 
taxe de séjour collectée. Compte tenu des délais 
de déclaration, ce montant sera précisément connu 
début 2024.

MARCHÉS NOCTURNES

Pour la seconde année consécutive, Creuse 
Confluence tourisme organisait en collaboration avec 
le réseau Bienvenue à la ferme 5 marchés nocturnes 
à Jarnages, Boussac, Chambon, Evaux et Gouzon. 
Suite à la réussite de l’an dernier, les producteurs 
inscrits étaient encore plus nombreux cette année. 
Malheureusement pour Evaux, la pluie a gâché la 
soirée sans pour autant décourager les exposants 
ni les musiciens de JP qui ont assuré l’animation  
sous les averses. Mais pas de quoi décourager les 
organisateurs puisque l’an prochain on s’oriente vers 
2 marchés nocturnes par commune. 

LA FRESQUE ANIMÉE GÉANTE 

La fresque animée géante sur les murs de l’abbatiale 
de Chambon restera le temps fort de la saison 
touristique 2023 avec près de 5000 spectateurs sur 5 
soirées.  Une très belle expérience permise grâce au 
concours financier du programme Leader, de Creuse 
Confluence et de la commune de Chambon. Un 
spectacle de grande qualité qui a permis de voyager 
à travers le temps et de mettre en lumière une 
grande partie du patrimoine de notre communauté 
de communes. Après un tel évènement, le défi sera 
de faire au moins aussi bien en 2024 ailleurs sur le 
territoire de Creuse Confluence !!

zoom  sur ...

LA COMMUNAUTÉ DE COMMUNES
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TRAVAUX DU CINÉMA : L’HEURE DES CHOIX

Pas de vacances pour les entreprises qui travaillent 
à la réfection du cinéma. Si les travaux ont été 
ralentis pendant l’été, ils ont néanmoins avancé. 
Les entreprises de second œuvre sont maintenant 
en action. Le placo, l’électricité, la plomberie, la 
ventilation, la menuiserie intérieure sont en cours. 
C’est maintenant l’heure des choix pour la peinture, 
la moquette, les fauteuils, la signalétique.   Après 
une première sélection, les choix définitifs ont 
été validé lors du conseil communautaire du 27 
Septembre.

A l’image de la façade, les spectateurs retrouveront 
une dominante de rouge et de noir à l’intérieur de 
la salle. Le choix des luminaires de l’entrée et du 
pôle ados a fait l’objet d’une attention particulière. 
Avec sa charpente métallique apparente, le pôle 
ado conservera un caractère industriel avec des 
luminaires et des aménagements très épurés. 
Plus que quelques mois à patienter avant de 
pouvoir apprécier le confort et la fonctionnalité de 
l’ensemble. La livraison est prévue pour la fin du 
mois de mars prochain.

L’augmentation de la taxe foncière 
suscite beaucoup de questions. 
Elle est liée à l’augmentation 
des bases fiscales et non à celle 
des taux d’imposition votés par 
le conseil municipal (Foncier 
bâti et non bâti) qui sont 
inchangés depuis plus de 20 
ans. L’augmentation des bases 
s’élève à 7,10%, pas seulement 
à Evaux les Bains mais sur 
l’ensemble du territoire national. 
La revalorisation des bases a été 
décidée de manière uniforme par 
les services de l’état et non par les 
communes.

Pour les autres taxes, depuis la 
création de la communauté de 
communes, un processus de 

lissage entre toutes les communes 
est en cours. Il s’étalera jusqu’en 
2027.
L’augmentation la plus impor-
tante concerne la TEOM relative 
à l’enlèvement des ordures mé-
nagères qui est une compétence 
inter communale depuis 2017.  
Pourtant Creuse Confluence fait 
le maximum pour contenir les 
dépenses relatives à l’enlèvement 
et l’enfouissement des ordures 
ménagères. L’augmentation des 
consignes de tri, la recherche de 
nouveaux exécutoires, l’encoura-
gement au compostage, la mu-
tualisation du quai de transfert 
sont autant d’initiatives qui ont 
permis de maîtriser l’envolée des 
dépenses. D’ici la fin du mandat, 

notre communauté de communes 
mettra en œuvre la redevance in-
citative qui sera calculée sur le 
volume d’ordures ménagères pro-
duites et non plus par rapport aux 
bases fiscales.
La GEMAPI est une taxe nouvelle 
qui a été supportée par la 
communauté de communes lors 
de sa mise en place. Aujourd’hui, 
elle représente plus de 100 000€ 
à l’échelle de Creuse Confluence 
et la collectivité a décidé depuis 
2021 de l’appeler auprès des 
contribuables. Cette taxe est 
destinée à financer la gestion 
des milieux aquatiques et la 
prévention des inondations.

ORDURES MÉNAGÈRES- GESTION DES DÉCHETS

La maitrise du coût d’élimination des ordures 
ménagères et de gestion des déchets est un enjeu 
majeur pour toutes les communautés de communes 
dont c’est l’une des compétences obligatoires 
depuis 2017. A partir du 1er janvier prochain, le 
traitement des ordures ménagères sera confié à 
EVOLIS 23. Le transport des OM sera en revanche 
toujours assuré par Creuse Confluence. L’adhésion 
à Evolis va permettre d’éliminer 80 % des OM via 
l’incinérateur de Limoges, les 20% restant seront 
enfouis sur un site dans la Vienne. Malgré un coût 
de transport supérieur d’environ 20€ par tonne par 
rapport à la filière actuelle, la solution proposée par 
Evolis permettra de réduire de 50 à 60 € par tonne 
le coût de traitement des ordures ménagères.  Dans 
les mois qui viennent, il faudra encore améliorer la 
mise en œuvre des consignes de tri et développer 
le compostage pour réduire de façon significative le 
poids des déchets ultimes avant la mise en place de 
la redevance incitative.

IMPÔTS FONCIERS 2023
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projets en cours d’étude

le
s

Dans la foulée des travaux d’assainissement qui ont 
démarré début octobre et qui visent à passer en 
réseau séparatif, la municipalité a lancé la consultation 
des entreprises pour l’aménagement du quartier de 
rentière.  Le projet englobe le chemin et la rue de 
rentière, du carrefour avec l’avenue de la république 
jusqu’ à la liaison avec la liaison avec la rue du 8 Mai. 
Le projet intègre les préoccupations actuelles liées au 
changement climatique et à la mobilité. Arthur notre 
jeune architecte paysagiste a travaillé sur le dossier en 
collaboration avec le maitre d’œuvre, les services de 

l’état et de l’agence de l’eau.  Des choix ont été faits sur 
des matériaux qui seront utilisés de façon à permettre 
l’infiltration de l’eau de pluie. Les espèces végétales 
qui seront plantées seront sélectionnées par rapport à 
leur faible besoin en eau.  Pour des raisons budgétaires 
évidentes, le chantier sera probablement découpé en 
2 phases. L’objectif est de pouvoir terminer la rue de 
rentière pour le début du mois de juin prochain. Plusieurs 
demandes de financement sont déposées auprès de la 
sous-préfecture et de l’agence de l’eau Loire Bretagne.

AménAgemenT de lA rue de renTière

Travaux  réalisés
le

 p
oi

nt
 

su
r l

es
 

les vesTiAires du dojo sonT Terminés

enfouissemenT des réseAux rue de renTière

Voici des années que Yann Lebras l’entraineur du judo club Evahonnien attendait des vestiaires dignes de ce 
nom. C’est maintenant chose faite. La commission des travaux s’était emparée du dossier voici un peu plus d’un 
an. Le travail était important pour convertir un ancien atelier et une pièce aveugle en vestiaire et moderniser 
les sanitaires très anciens. Toutes les menuiseries extérieures et intérieures ont été remplacées, l’électricité a 
été remise aux normes et entièrement refaite tout comme le chauffage et la plomberie. Enfin l’ensemble a été 
isolé et repeint. L’équipement a été livré pour la reprise des cours le 8 septembre pour le plus grand bonheur 
de nos judokas.

Courant juillet l’entreprise Socalec a réalisé l’enfouissement des réseaux électriques et telecom dans le haut de 
la rue de rentière. Il n’était malheureusement pas possible de le faire pour le reste de la rue dans la mesure où 
des poteaux EDF ont été remplacés il y a moins de 10 ans. L’enfouissement est pris en charge en totalité par le 
SDEC 23. La municipalité a seulement un petit reste à charge pour la part Telecom. Les anciens poteaux seront 
déposés courant 2024 pendant le chantier de réfection de la rue. L’éclairage sera refait en même temps que la 
rue et pourra bénéficier d’aide potentiellement à hauteur de 80%.
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Depuis la construction de la salle de la Source, la maison 
des jeunes est largement moins utilisée .Néanmoins 
la commission des travaux a décidé d’y entreprendre 
un important programme de travaux. Le parquet est 
en fin de vie, l’isolation est inexistante et l’installation 
électrique n’est plus aux normes. Après avoir envisagé 
de la démolir et de faire place nette , la commission 
des travaux envisage de démonter le parquet et de le 
remplacer par une dalle en béton qui sera recouverte 

d’un revêtement type « Taraflex multi activités ». Ce type 
de sol est adapté aux différentes activités pratiquées à 
la maison des jeunes, Gym, danse, Viet-Vo Dao et bien 
entendu  à des usages plus calmes tels que les rendez-
vous  jeux de société proposés par le club des sources 
vives. Pour éviter une mise en conformité beaucoup 
trop lourde financièrement, l’usage de la cuisine sera 
restreint. Le cout global de la restructuration avoisine les 
100 000€.

D’ici quelques jours, les services administratifs de l 
ALEFPA quitteront le château de Budelle pour s’installer 
à la maison Avel, la fin d’une aventure entamée en 1967. 
A l’époque, la commune avait consenti à l ALEFPA un 
bail à construction d’une durée de 60ans qui devait 
initialement prendre fin en juillet 2027. Ce bail a fait 
l’objet d’une renégociation lors de la cession du pavillon 
de direction et de la reprise du bâtiment devenu la 
maison de santé. L’échéance du bail avait été ramenée 
d’abord à novembre 2021 avant d’être prolongée de 
2 ans pour prendre fin en novembre de cette année. 
Compte tenu du contexte de prix de l’énergie, le 
château exclusivement chauffé au fuel se révèle être 
particulièrement gourmand. Aussi, les dirigeants de l 
ALEFPA ont donc décidé de quitter le château et d’établir 
leurs bureaux dans la maison Avel qui hébergeait il y a 
moins d’un an le service financier de Creuse Confluence 
à l’étage et encore tout récemment le SIVOM au rez de 
chaussée. A terme, les services administratifs de l’ALEFPA 

devraient être transférés à Gouzon dans des bâtiments 
neufs dont la construction n’a toujours pas débuté.  
L’ALEFPA a aussi dû trouver,en lien avec la municipalité, 
une solution pour assurer chaque midi la restauration 
des résidents de l’ESAT. 
Depuis la rentrée de septembre, les enfants sont 
hébergés dans des appartements Creusalis, le site des 
Baladins ayant reçu un avis défavorable de la part de la 
commission de sécurité
La municipalité, en collaboration avec Creuse 
Confluence, le département,l’ARS et l’ALEFPA travaillent 
depuis plusieurs années à la création d’un centre de 
répit sur le site de Budelle mais le projet pourtant jugé 
intéressant n’est toujours pas acté par les financeurs.  Si 
le projet ne devait pas aboutir, nous devrions rapidement 
trouver une issue à ce joyau. Le gardiennage, la mise 
hors gel, l’entretien du château de ses annexes et du 
parc risquent de s’avérer très onéreux pour les finances 
de la commune.

resTrucTurATion de lA mAison des jeunes 

châTeAu de Budelle- AlefPA lA fin du BAil

Dès que le dernier curiste aura quitté la station, 
les pelleteuses et les archéologues vont rentrer en 
action pour réaliser la mise en séparatif du réseau 
d’assainissement au niveau des thermes. Avec des 
tuyaux à 4 mètres de profondeur, il y a fort à parier qu’à 
l’issue du chantier, le parc thermal sera dévasté. Avec 
la mise en service de l’hôtel et du restaurant c’est donc 
l’occasion de repenser le parc, le stationnement et la 
circulation. L’idéal serait de pouvoir réaliser l’ensemble 
des travaux en intersaison. Il n’y a donc pas de temps 
à perdre d’autant que ces travaux seront concomitants 
avec ceux de la construction du centre de bien-être 
et de la piscine thermale. En plus, la commission des 
travaux a pris la décision de faire démolir la grange 

des thermes à proximité du terrain de tennis car elle 
menace de s’écrouler. Dans le projet d’aménagement, 
sa démolition permettra de récupérer une quinzaine 
de places de parking supplémentaires.  Comme pour 
la rue de rentière le changement climatique et la 
récupération des eaux de pluie guideront le choix des 
matériaux. Le projet sera très qualitatif à l’image de 
l’hôtel, des thermes, et du futur spa. Une large place 
devrait être laissée au granit aux abords de l’hôtel. Le 
projet englobe la descente à partir de la résidence des 
sources, l’ensemble du parc des thermes et les abords 
du tennis. Il sera là aussi nécessaire de phaser le projet 
et d’être très bien accompagné financièrement.

AménAgemenT du PArc des Thermes 
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L’élaboration du Plan Local d’Urbanisme suit son cours 
dans le respect du calendrier.  
Le rendu de la phase de diagnostic en juin dernier a 
marqué le basculement dans la phase 2 de l’élaboration 
du futur document d’urbanisme à savoir le Projet 
d’Aménagement et de Développement Durable (PADD).  
Clé de voûte du PLU, le PADD détermine les grandes 
orientations d’aménagement du territoire pour les années 
à venir (sur 10 à 20 ans), à partir des enjeux identifiés 
au sein du diagnostic. Il expose le projet d’urbanisme 
et définit les orientations générales d’aménagement, 
d’urbanisme, d’habitat, de déplacements, d’équipement, 
de protection des espaces et de préservation ou de 
remise en bon état des continuités écologiques.  
La construction du PADD durera jusqu’à la fin de l’année 
2023. 
Pour rappel et pour information, la concertation et la 
participation du public étant l’un des facteurs de réussite 

du futur Plan Local d’urbanisme, vous pouvez poser 
vos questions ou proposer une idée à la Mairie via le 
formulaire de demande « Ma parcelle » *, le cahier de 
doléances et/ou la boîte à idées à votre disposition. 
Pour suivre plus en détails l’avancement du projet : www.
evaux-les-bains.fr > rubrique Municipalité > Urbanisme 
> Mise en place du Plan Local d’urbanisme. 

* Formulaire dédié aux personnes qui s’interrogent sur 
l’avenir de leur parcelle, la constructibilité de leur terrain ou 

qui souhaitent enrichir le projet d’élaboration du PLU par 
une proposition. Disponible à la Maire et téléchargeable sur 

le site internet de la Mairie. 

Renseignements :
Arthur Lorcerie - Chef de projet aménagement du 
territoire à la Mairie
paysage.conception@evaux-les-bains.fr 
05 55 65 50 20 

Dans la continuité des ateliers de concertation portant 
sur le réaménagement de la place Serge Cléret et de ses 
abords, la municipalité a décidé de mener une première 
action pour cet automne ou le début du printemps 
prochain en aménageant le passage de l’Amitié et 
l’impasse de la Caserne. 
Mais où sont situés ces lieux ? 

Pour beaucoup, l’évocation de ces lieux n’est pas 
très parlante et pourtant l’impasse de la Caserne à 
proximité de la Mairie fait partie intégrante de la petite 
et grande histoire d’Evaux-les-bains. En effet, son nom 
rappelle l’existence d’une caserne d’officiers autour de 
1661 qui avait pour mission de traquer les trafiquants 
de sel appelés faux saulniers. Le passage de l’Amitié 
(bien connu des mangeurs de cerises !) correspond 
à la parcelle d’anciens jardins située à l’arrière de la 
résidence de la Poste. 
  
Pour ces deux espaces en continuité l’un de l’autre 
et reliant la Mairie et la place Serge Cléret, l’idée est 
d’aménager de manière économe une déambulation 
piétonne attractive favorisant la liaison et la traversée. 
  
Au niveau de l’impasse de la Caserne, après enlèvement 
de quelques rangs de pavés, les pieds de façade seront 
végétalisés de manière discontinue par la plantation 
de vivaces et de graminées appréciant les situations 
ombragées. Il est à noter que cette action s’inscrit comme 
le premier projet pilote en faveur de la végétalisation du 
centre-bourg. D’autres projets verront le jour dans les 
prochains mois, invitants les habitants à investir leurs 
pieds de façade... 

Pour le passage de l’Amitié 
(parcelle située à l’arrière de 
la résidence de la Poste), un 
cheminement sera aménagé. 
Une table de pique-nique et un 
banc seront installés. Des arbres 
fruitiers et des petits fruits seront 
plantés afin d’accompagner le 
vénérable cerisier. Les limites 
parcellaires seront soignées 
et le puits sera mis en valeur. 
Un compost collectif pourrait aussi voir le jour dans la 
perspective de la nouvelle gestion des déchets verts sur 
le territoire. En quelques mots, l’idée est de créer en 
cœur de bourg un espace commun « nourricier ».

Afin de conserver la quiétude du lieu et pour le respect 
de tous, il est important pour nous de rappeler aux 
propriétaires de chiens de bien vouloir ramasser les 
déjections de leurs animaux. Des sanctions peuvent 
être appliquées. Pour rappel, des sacs sont à votre 
disposition en Mairie. Merci !

Plu suivi

AménAgemenT du PAssAge de l’AmiTié eT de l’imPAsse de lA cAserne 
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le Tour de l’Avenir fAiT éTAPe à evAux les BAins

passé  à  Évaux
ça

 s
’e

st

C’est sous une chaleur caniculaire que la 4e étape 
du Tour de l’Avenir est arrivée à Evaux les Bains en 
provenance d’Aigurande dans l’Indre. L’étape qui devait 
comporter initialement 149 Km a été réduite à 133 
suite à la décision des commissaires UCI de supprimer 
une boucle du circuit final en raison des conditions 
météorologiques extrêmes (38° sur la ligne d’arrivée). 
L’étape a été animée de bout en bout et courue à 
pratiquement 44 km/h de moyenne. Malgré plusieurs 
tentatives d’échappée dans la boucle finale le peloton 
arrivait pratiquement groupé seulement devancé par 
le suisse Fabio Christen vainqueur de l’étape devant le 
mexicain Isaac Del Toro repris en haut de cote d Evaux 
les Bains après avoir tenté sa chance au moment du 
premier passage sur la ligne.
Le Suisse Fabio Christen avait conservé assez de fraîcheur 
pour résister au retour du peloton et triompher avec 
quelques longueurs d’avance après son attaque dans 
la 2e montée de la cote d’Evaux au cours de laquelle 
il avait récupéré l’attaquant mexicain Isaac Del Toro. La 
valeur de Fabio Christen est déjà reconnue puisque le 
Suisse est engagé par le team pro team Q 36.5 crée 
cette année. Quant à Isacc del Toro, c’est probablement 
le futur champion de demain. A 19 ans, après sa 
seconde place à Evaux, il s’imposera le surlendemain au 
sommet du col de la Loze avant de laisser la victoire de 
la dernière étape à l’italien Giulio Pellizzari. 
Au classement général la victoire revient au mexicain qui 
rafle également tous les autres classements Les équipes 
professionnelles ne s’y sont pas trompé puisqu’il devrait 
courir l’an prochain sous les couleurs de BORA.
Mme la Préfète de la Creuse a pu vivre la course dans 
la voiture invitée aux cotés de Nicolas Simonet pré-

sident de Creuse 
Confluence et Franck 
Foulon Maire de Bous-
sac et vice-président 
du département. Ils 
avaient pour l’occasion 
un pilote de choix en 
la personne de Ber-
nard Hinault quintuple 
vainqueur du Tour de 
France. Mme Valerie 
Simonet Présidente du 
département était éga-

lement présente lors de la cérémonie protocolaire.
La municipalité remercie tout particulièrement le conseil 
départemental, Creuse Confluence pour leur contribution 
financière, la gendarmerie, l’UTT, le CCME, et l’ensemble 
des bénévoles qui ont œuvré à la réussite de l’épreuve. 
Les organisateurs du Tour de l’Avenir ont d’ailleurs tenu à 
saluer l’engagement exemplaire des bénévoles creusois 
car il semble que ce n’est pas toujours été le cas tout au 
long des 1300 Km de l’épreuve.
Petit frère du Tour de France, le Tour de l’Avenir est 
considéré comme un révélateur de talents. Assurément 
l’édition 2023 n’aura pas failli à la tradition !
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fesTiv’éTé 

le grAnd hôTel eT son resTAurAnT le 59 ° inAugurés 

Epargné par le mauvais temps qui a régné une partie du 
mois de juillet, le Festiv’été  a connu un vif succès. Placé 
sous le thème oriental avec tente berbère, chameaux, dro-
madaires et couscous géant. Les averses de la fin de ma-
tinée avaient découragé quelques exposants du marché 
artisanal, mais pas le public venu en nombre pour visiter 
la réalisation du grand hôtel et de son restaurant avant de 
poursuivre la soirée. Nombreux étaient ceux qui avaient vi-
sité le chantier l’an dernier et ont  pu apprécier tout le travail 
qui restait à faire pour ouvrir au 15 Juillet de cette année.  
L’association des Indépendants de la Source, Evaux en fête, 
le casino et le conseil municipal s’étaient mobilisés pour la 
réussite de la manifestation. La soirée s’est déroulée dans 
une ambiance festive avec plus de 350 couscous servis. L’animation musicale était confiée pour la 2eme année à l’or-
chestre Gil Saint Laurent.
Rendez-vous le dernier samedi de juillet pour une nouvelle édition en 2024.

Après quasiment 3 ans de travaux, le grand hôtel, son 
restaurant le 59 ° et le bar le comptoir des thermes ont 
enfin ouverts.  Certes 3 ans c’est long mais ramené à l’his-
toire du lieu, c’est peu. C’est ce qu’a voulu rappeler Bruno 
Papineau Maire et Président de la SEM en introduction de 
son discours lors de l’inauguration le 27 juillet dernier. Les 
ministres de l’économie et du tourisme invités pour l’oc-
casion ne pouvaient malheureusement pas être présents 
en raison de la tenue du dernier conseil des ministres 
avant les vacances ce même jour. Mais de nombreux invi-
tés avaient fait le déplacement pour l’occasion.

Dans son intervention Bruno Papineau rappelait la ge-
nèse du projet, son déroulement avec ses différentes 
phases, ses péripéties. Le président de la SEM remerciait 
chaleureusement tous les acteurs de ce dossier en rappe-
lant que cette réalisation n’était pas une fin en soi mais 
une étape pour faire d Evaux les Bains une commune 
thermale, vivante, dynamique et habitée. 

Puis les interventions des différentes personnalités se 
succédaient :  
• Nicolas Simonet Président de Creuse Confluence
• Julien Bazus Maire de Saint Paul les Dax, Conseiller ré-
gional en charge du thermalisme
• Amaury de Barbeyrac Directeur régional adjoint de la 
banque des territoires
• Valérie Simonet Présidente du département
• Jean Jacques Lozach Sénateur de la Creuse
• Anne Fracowiack Jacobs Préfète de la Creuse

Tous soulignaient l’exemplarité du projet et la nécessité 

d’un tel équipement sur le territoire et la qualité de la 
réalisation. Après la coupe du traditionnel ruban, la visite 
de l’hôtel et du restaurant se faisait par petits groupes 
avant de profiter du buffet préparé par l’équipe du 59° 
servi dans le parc thermal.

Un bon moment de convivialité et de détente apprécié et 
mérité après un tel chantier.
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ouverTure de l’hôTel eT du resTAurAnT : quelques soucis rapidement résolus.

P’TiTs concerTs  du vendredi soir : suiTe sAison esTivAle 

Il semble que ce soit le lot de toutes les ouvertures 
mais en ce qui concerne le grand hôtel et le restaurant 
le 59 °, rien de nous a été épargné. En retenant la 
date du 15 juillet pour l’ouverture du complexe, nous 
pensions pouvoir terminer les travaux fin juin et tester 
l’équipement « à blanc » pendant une quinzaine de 
jours. Malheureusement il n’en a rien été, les peintres, 
les plombiers, les menuisiers ont quitté le chantier 
seulement le jeudi 13 juillet en milieu d’après-midi. Et 
impossible de décaler l’ouverture, une bonne douzaine 
de curistes avaient réservé leur hébergement à l’hôtel 
depuis longtemps. Pour couronner le tout, l’interdiction 
de circulation pour les poids lourds durant le weekend 
du 14 juillet n’a pas permis la livraison du linge et des 
meubles du restaurant. Il a fallu missionner un coursier 
pour aller chercher une partie du linge à Valence 
en Espagne et se résoudre à décaler l’ouverture du 
restaurant de quelques jours.  Ensuite le déclenchement 
de l’alarme incendie le dimanche matin à 6h30 a créé 
une sacrée panique obligeant les clients à évacuer 
l’hôtel. Heureusement, il s’est agi d’une fausse alerte, 
en cause un détecteur optique dans les combles. Le 
déclenchement de l’alerte incendie avait mobilisé 

d’importants moyens de secours et de de gendarmerie 
y compris la grande échelle venue de Montluçon.  Cet 
exercice improvisé a permis de tester la réactivité des 
services de secours et de se rendre compte de la nécessité 
d’apporter quelques améliorations au dispositif.
Ajoutez à cela quelques soucis de personnel, quelques 
dysfonctionnement techniques notamment le système 
de rafraîchissement des chambres et vous aurez la liste 
non exhaustive des difficultés auxquelles nous avons dû 
faire face.
Plus récemment, nous avons mis un terme au contrat 
de notre chef de cuisine Manuel Pereira, il est désormais 
remplacé par Alexandre Lagrange et son épouse Céline 
en salle. Ils exploitaient il y a encore quelques semaines 
le restaurant le Coq d’Or à Montaigut en Combrailles. Il 
s’agit de professionnels reconnus qui sauront apporter 
leur savoir-faire en matière de cuisine et d’organisation. 
Une nouvelle carte est d’ores et déjà en place.
Au-delà des curistes et des touristes, l’hôtel et le 
restaurant sont très sollicités pour l’organisation de 
séminaires d’entreprises. Le restaurant le 59 ° est ouvert 
tous les jours midi et soir. Une fermeture d’une semaine 
aux alentours de Noël est envisagée.  

4 rendez-vous musicaux  ont eu lieu depuis le dernier 
bulletin : Blondin et les Terriens, Créole océan, du vent 
dans les bronches, Duo Eva
Mention spéciale à Blondin pour leur bonne humeur 
et la qualité de leurs prestations et à Duo Eva , qui , 
en collaboration avec l’association Tisane Pop , nous a 
offert un bal trad avec une participation importante du 
public, belle réussite populaire

eAu PoTABle AnAToxines eT liquidATion du siAeP
L’alimentation en eau potable est un enjeu majeur 
qui mobilise toutes les énergies comme en témoigne 
l’incident sanitaire survenu fin juillet. La présence 
d’anatoxines en très faible quantité détectée au 
départ du réseau de la rozeille a conduit l’ARS et la 
Préfecture à interdire la consommation d’eau du réseau 
et à organiser en urgence une distribution d’eau en 
bouteilles pour l’ensemble des habitats desservis pas 
le réseau de la rozeille.  Grace à une mobilisation de 
tous les acteurs (préfecture, ARS, Suez, syndicat d’eau, 
élus, agents municipaux) l’information et la distribution 
de bouteilles d’eau ont pu être organisées en un 

temps record.  Grace à la mise en œuvre de nouveaux 
procédés de traitement, les anatoxines ont très vite 
disparu des réseaux permettant un retour à la normale. 
Malheureusement cette situation est susceptible de se 
reproduire avec les canicules à répétition et le manque 
de pluie.
Suite à la dissolution du SIAEP Evaux Chambon 
Budelière actée au 31 décembre 2022 la trésorerie a 
procédé courant juillet à la liquidation de l’actif. Pour 
notre commune, la somme de 334 320€ a été créditée 
en excèdent de fonctionnement. Ce montant devra être 
utilisé pour des actions en lien avec l’eau.
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mon village,  ma  vie !
les 5 domAines de reliBerT 

école PuBlique : jour j

PoinT sur lA fAcTurATion de l’eAu PoTABle

Après plusieurs semaines de vacances, les enfants ont 
retrouvé leur classe, leurs amis et leurs enseignantes.
Cette rentrée a été marquée par une certaine excitation 
mais aussi par quelques moments d’émotion pour cer-
tains. L’équipe pédagogique reste inchangée, Véronique 
et Fabienne pour la maternelle, Audrey et Aude pour 
l’élémentaire. Un changement au niveau des ATSEM, 

DIABY FANTA remplace 
Catherine BLONDEAU qui 
a rejoint le département 
voisin.
C’est un effectif total de 
65 élèves qui occupent les locaux (36 à l’élémentaire y 
compris 4 enfants de l’ITEP et 29 à la maternelle)

Suite à la dissolution du SIAEP Evaux Chambon 
Budelière au 31.12.2022, les communes Evaux les 
Bains, Chambon Sur Voueize et Budelière ont rejoint le 
SIAEP du Bassin de GOUZON au 1er janvier 2023, qui 
a, en parallèle, fusionné avec  le SIAEP de  la Région 
de Boussac, se nommant dorénavant SIAEP BOUSSAC 
GOUZON.  Chacun des 3 anciens syndicats d’eau potable 
avait son propre système de gestion :
• Régie directe pour le SIAEP de la Région de Boussac,
• Régie indirecte pour le SIAEP du Bassin de GOUZON 
avec un contrat de prestations de services assuré par SUEZ,
• Contrat d’affermage avec SUEZ pour le SIAEP Evaux, 
Chambon, Budelière.

Cette évolution a quelque peu perturbé les modalités 
de facturation tant dans le calendrier que dans la 
présentation alors que les tarifs 2023 sont inchangés par 
rapport à 2022.
Vous avez reçu il y a quelques semaines la facture que vous 
receviez habituellement au mois de mars. Elle comprend :
• La part fixe (abonnement) : La part fixe SUEZ pour la 
période du 1er janvier au 28 février 2023 (ancien contrat) 
pour un montant de 10.38 € HT. La part fixe Collectivité 
pour la période du 1er janvier au 28 février 2023 (ancien 
contrat) pour un montant de 13.70 € HT. La part fixe 
Syndicale pour la période du 1er mars au 31 août 2023 
(nouveau contrat) pour un montant de 72.22 € HT. Soit 
une facturation de 8 mois d’abonnement 
• La part variable (consommation) : Volume pour la 
période de septembre 2022 à fin février 2023 (tarification 
ancien contrat pour la part SUEZ et la part Collectivité). 
Volume pour la période de septembre 2022 à fin février 
2023 pour la redevance de préservation des ressources 
en eau. Volume pour la période de septembre 2022 à 
fin février 2023 pour la lutte contre la pollution.

Concernant la tarification 2023, elle correspond au 
cumul de la part délégataire et de la part Collectivité 
basé sur les mêmes tarifs que 2022 soit :
Part fixe : Dernier tarif SUEZ + tarif collectivité (62.26 
€ ht + 82.17 € ht) soit 144.43 € ht /an 
Part variable : Dernier tarif SUEZ + Tarif collectivité 
également pour chaque tranche de consommation
Tranche 1 de 0 à 30 m3 : (1.4107 € ht + 0.84 € ht) soit 
2.2507 € ht
Tranche 2 de 31 à 60 m3 : (1.4107 € ht + 0.83 € ht) soit 
2.2407 € ht
Tranche 3 de 61 à 90 m3 : (1.4107 € ht + 0.82 € ht) soit 
2.2307 € ht
Tranche 4 de 91 à 500 m3 : (1.4107 € ht + 0.80 € ht) soit 
2.2107 € ht
Tranche 5 > à 500 m3 : (1.4107 € ht + 0.78 € ht) soit 
2.1907 € ht
La prochaine facturation sera établie début 2024 par 
SUEZ à l’issue du relevé de compteur qui sera effectuée 
par l’un de leurs agents. 
Au 1er janvier 2024, le SIAEP Boussac Gouzon envisage 
de passer en régie directe. Pour les communes d’Evaux, 
les Bains,  Chambon Sur Voueize, Budelière, l’eau sera 
toujours achetée au SIAEP de la Rozeille, en revanche 
l’entretien des réseaux et la facturation seront assurés par 
le personnel du SIAEP Boussac Gouzon. Au 31 décembre 
de cette année, il en sera fini du contrat avec SUEZ.
En conclusion, pour les 3 communes d’Evaux les Bains, 
Chambon sur Voueize et Budelière, les tarifs de l’eau 
abonnement et consommation sont inchangés par 
rapport à 2022,  seules la présentation  et les dates de  
facturations sont modifiées.

Dans le bulletin précédent , nous avons parlé du Château 
de Relibert. Aujourd’hui, le sujet, ce sont les domaines de 
Relibert.Depuis longtemps existaient, autour du château 
et de son parc, des domaines agricoles, d’une superficie 

de 50 à 60 ha chacun, qui étaient exploités en métayage 
et dont cinq furent vendus entre 1934 et 1953. Cinq 
domaines furent conservés par Magdeleine Bonnet.  Les 
5 domaines : Relibert, Lolière ou Laulière, Petit Tornage, 
Ribière d’en Bas et Ribière d’en Haut.
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Au départ de chacun des métayers, les terres et les bâtiments 
furent aménages par Marion et Xavier Bonnet, qui sur une 
période de 25 années ont constitué une exploitation unique 
de 190 ha environ. Depuis 2012, les domaines Relibert, Lau-
lière, Petit Tornage et Ribière d’en Bas sont donc réunis sous la 
seule étiquette « EARL du Domaine de Relibert », Ribière d’en 
Haut étant vendu à Gayet en 1985.
Aujourd’hui, les gérants sont Marc et Maria Bonnet avec l’aide 
performante d’un salarié et les conseils avisés de voisins re-
traités. L’exploitation est consacrée pour 1/3 à l’élevage d’un 
troupeau de Charolais et pour 2/3 à la culture de blé, orge, 
colza et tournesol dans le cadre et les contraintes du GIE 
(Groupement d’intérêt Economique) « C.R.C. » (Culture rai-
sonnée certifiée).
Elle a aussi aidé à la création du GIE « Production du Blé du 
Plateau d’Evaux » dont la culture de blé « Comp. Reuni » et sa 
transformation en farine a permis à nos boulangers régionaux 
de fabriquer depuis 15 ans la délicieuse baguette « Limou-
sette ». Cette production de blé est produite par 19 exploi-
tants, adhérents locaux et son stockage a pu être réalisé grâce 
à la construction de 4 cellules modernes de 5000 quintaux sur 
le site de La Ribière.

Les 5 domaines 
Les domaines sont bien sûr inclus dans le recensement de 
1866. Par exemple dans la domaine de Relibert habitaient 
les familles NORE (Colon) Chef Marien, sa femme, 5 enfants 
et une grand-mère et dans une deuxième ferme Elie BOURI-
QUET et sa femme Michèle, 65 et 61 ans. 
Cent ans plus tard c’était Pierre et Marie-Louise DESSEAUVES, 
qui exploitaient le domaine de Relibert où ils eurent 10 en-
fants dont deux, Roger et Pierre, accompagné de son épouse 
Annette, poursuivront l’exploitation avec de nombreux agran-
dissements au fil des années, jusqu’en 1992, année de leur 
retraite.
À Laulière en 1866, on trouve une maison, un ménage avec 3 
colons. François CHAUSSEMY (48 ans) était le Chef, sa femme 
Marie NORE, leurs 3 filles et leur baby Jean (1 an). Il est dit 
dans le recensement que sa femme a 26 ans, mais les re-
gistres d’Evaux prouvent qu’elle est née en 1824, elle a donc 
42 ans. En plus, on trouve dans cette maison son beau-frère 
Gilbert NORE (23, Colon) et sa femme, Jean SAINTEMARTINE 
(33, Colon) (relation inconnue) et le Grand-père François 
CHAUSSEMY (74 ans).
Le Chef François Chaussemy vient de Chambonchard. Il s’est 
installé sur Laulière entre 1851 et 1866 et par la suite Laulière 
a été habitée par ses descendants. D’abord sa fille Gilberte 
(née 1851 Chambonchard), mariée en 1881 à François VER-
TADIER (1860-1941). Leur fils Jean VERTADIER le successeur, 
marié en 1907 à Ernestine Anne BOURRIQUET de La Couture.  
Après lui leur fils François. On se souvient bien de François 
Vertadier et son épouse  Berthe. Ils eurent 5 enfants dont 3 
: Henri, Fernand et Yvonne, continuèrent après la retraite de 
leur parents  l’exploitation des terres de Laulière  sur lesquelles 
la famille Vertadier était établie depuis près de deux siècles !

Petit Tornage
Sur Petit Tornage en 1866 on trouve la famille TREPARDOUX. 
Le Chef Claude (48), qui est venu de Chambonchard, sa 
femme Marguerite NORE et trois enfants, dont Gervais (24) 

marié et leur bébé, Claude. La famille Trepardoux reste sur 
Petit Tornage. Le petit Claude, née en 1865, meurt à l’âge de 
9 ans, mais son frère Marien (1866-1920) reste. Marié en 
1893 à Louise Turcat, il a une fille, avec le beau nom Anna 
Eulalie(1894-1985), qui rencontre l’illustre père Auguste MA-
ZURE. Ils se marient et ce couple prend l’exploitation de Petit 
Tornage. Leur fille Georgette (1928-2013) et son mari Robert 
NORE (1924-1975) eurent le mérite de sélectionner un trou-
peau de race Charolaise inscrit au Herd Book qui fut repris par 
leur fils Jacques et leur belle-fille Annie, aujourd’hui encore 
sur Petit Tornage, suite au décès trop prématuré de Robert à 
51 ans. Ce troupeau n’a fait que s’agrandir en nombre et en 
notoriété régionale et nationale jusqu’à la retraite très récente 
de l’un et l’autre.

La Ribière
Aujourd’hui La Ribière d’en Haut et Ribière d’en Bas. En 1866, 
une seule Ribière, 4 maisons. Le Colon Henri TOURAND avec 
sa famille (9 personnes), Le Colon Jean BOUGEROL avec une 
famille de 12 personnes et une servante. Puis les maçons 
DESCOUT, François (65), Martin (23) et Léonard (34) avec leur 
femmes et les 2 enfants de Léonard. Dans la dernière maison 
habitait Léonard BELOT, domestique, sa femme Magdeleine 
et leur 7 enfants entre 1 et 12 ans.
On se souvient encore très bien de l’un de ses descendants. 
Anna Descout, que l’on a vue marcher dans toutes sortes de 
conditions météorologiques, lorsqu’elle allait chercher du 
pain au village, même à 84 ans, dans les années ‘80. Elle n’a 
accepté l’aide de personne. Son mari étant mort pendant la 
guerre, elle n’a jamais touché à sa pension. Une femme fière.
À la Ribière d’en Bas, on trouve plus tard le  père Magnier, 
exploitant à La Ribière, qui eut pour successeur sa fille et son 
gendre Paul DANCHAUD, puis Gérard et Lucette qui, 15 ans 
plus tard, prendront la suite en pratiquant des méthodes mo-
dernes et en cultivant parallèlement le domaine du Mas qui 
leur appartenait.
Au XXIème siècle Xavier Bonnet se souvient des plus jeunes de 
tous, Pierre et Helene Marionnet qui étaient trop jeunes en 
1914. Pierre fut fait prisonnier les premiers jours de 1940 et 
resta en Allemagne jusqu’au début 1945, alors qu’il laissait 
son épouse avec toutes les difficultés que cette période de 
guerre avaient engendrées. Ils exploitent le Domaine de la Ri-
bière d’en Haut avec l’aide d’un salarié, René Martinet, jusque 
dans les années 1975, âge de la retraite de Pierre. Ribière d’en 
Haut a été vendu en 1985.
Tous ces métayers (exploitants) avaient participé à la guerre 
de 14-18, ou à celle de 1940  et demeurèrent tous jusqu’à 
leur retraite sur les terres qu’ils avaient mises en valeur depuis 
le début de leur carrière. Ils étaient tous aussi des héros de « 
Verdun » ou du « Chemin des Dames » et avaient en commun 
leur âge et de magnifiques moustaches blanches, longues et 
frisées, qui étaient l’écusson des vrais poilus.

Article écrit grâce à M. Xavier Bonnet, propriétaire du 
Château Relibert, à Mme. Anne-Marie Behague, ex-pré-
sidente de l’Association Evaux, son Histoire & son Patri-
moine, aux archives d’Evaux les Bains et diverses sites 

internet.
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TisAne PoP
eseB - couPe nouvelle AquiTAineGrâce à l’aide technique de la 

municipalité, à la présence des 
bénévoles et au beau temps, ce 
premier Festival Trad, organisé par 
l’association Tisane Pop à la salle “la 
source”, a été une belle réussite.

L’association remercie tous les 
participants aux divers stages, 
de danses du Berry, de musique 
d’ensemble, de vielle, pour leur 
assiduité et leur jovialité. 

Merci aussi aux enfants pour leur 
enthousiasme pendant leur bal.

Merci enfin à l’ensemble des musiciens 
de Duo Eva, Evaux Musique, Les Bitous, 
le groupe Décibal qui ont donné le 
meilleur d’eux même pour animer ce 
festival. 

Le public de danseurs venu nombreux 
à pu apprécier les musiques 
traditionnelles de différentes régions 
tellement festives et dansantes.
À refaire l’année prochaine...

Pour ce 1er tour, les Jaunes et Noir de l’E.S.E.B se déplaçaient chez 
le voisin de l’entente Mainsat/Sannat qui évolue en 2ème division 
de district. Les poulains de Damien Lebourg qui évoluent une 
division au dessus se sont logiquement imposés sur le score de 
3 buts à 1 (3 buts du capitaine omniprésent Corentin Colombier 
dont 1 sur pénalty). Il faut préciser que les locaux ont chèrement 
vendu leur peau en posant des soucis à la défense visiteuse parfois 
tatillonne et fébrile . Cette rencontre de coupe s’est déroulée dans 
un très bon esprit sportif et fut dirigée par un arbitre clairvoyant et 
énergique.

coin  des  associations
le

Recherche choristes pour sa chorale  (hommes ou 
femmes), expérimentés ou pas.
Si vous aimez chanter, si vous avez chanté dans votre 
jeunesse et souhaitez revivre cette sensation de la 
musique et du partage avec d’autres choristes. 
Si vous chantonnez sous la douche, dans la voiture 
et n’avez jamais pensé intégrer une chorale jusqu’à 
présent c’est le moment. 
Si vous vous passionnez pour la musique et le chant, si 
vous avez envie de participer à une aventure humaine 
et musicale. 
Si vous souhaitez tout simplement rejoindre un chœur 

partageant la passion du chant, alors même que votre 
technique vocale reste à parfaire, mais souhaitez 
progresser avec l’ensemble du chœur 
Alors n’attendez plus et venez nous rejoindre ! Venez 
prendre plaisir à chanter dans la bonne humeur et la 
convivialité.
La chorale se réunit actuellement les 1er et 3e jeudi du 
mois à 14h. Possibilité d’assister à plusieurs répétitions 
avant de vous décider.
Renseignements pour plus d’informations : le jeudi à 
la maison des jeunes d’Evaux-les-Bains de 14h à 18h

cluB des sources vives
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« Sans la musique, la vie serait une erreur, une besogne 
éreintante, un exil ». (Nietzsche)

Donnez à vos enfants, ou à vous-mêmes, la chance d’apprendre le 
plaisir de jouer de la musique. 
1ér étage, office de tourisme, Place Serge Cleret, Evaux
• Cours de piano, classique et jazz, et cornemuse : mardi et mercredi
Prof.  Francis Fowke - 06 80 59 66 09.
• Guitare, toutes styles, harmonica ; mardis, mercredis, samedi matin
Prof. Jipé Pierron - 06 18 20 96 88
• Batterie, atelier de jeu en groupe, musiques actuelles ; lundi 
après midi et soir - Prof. Sebastien Rougeron - 07 71 03 20 89
• Violon, tous niveaux, piano débutants éveil musical et 
instrumental : lundi après midi et soir - Prof. Lydie Rougeron 
06 34 69 67 34 
Contacter nos professeurs pour vous inscrire 
N’hésiter pas de ne demander des renseignements pour d’autres 
instruments : evauxmusique@orange.fr 

AssociATion evAux musique

cluB de loisirs creATifs
L’ atelier de loisirs créatifs reprend ses activités 
Après les vacances nous  nous sommes retrouvées avec plein d’envies et de nouveaux 
projets  à savoir :
•  le 16 septembre.  visite au Salon de Moulins «Autour de l’Art du Fil et de la Broderie» ( 
salon annuel. 36 exposants)
• nous prévoyons début Octobre un cours de Broderie ..Crewel.
Les « patcheuses « sont enthousiastes  à l’idée de commencer Le Patch aux Éventails de 
la Fée Pirouette.  copie d’un patch ancien réalisé avec des cravates
Pour celles qui le veulent nous prévoyons de réaliser des boîtes  recouvertes de dentelles 
et de broderies ( boîtes de rangement ou boîtes à offrir)
Les idées et le plaisir d’être ensemble sont là : «Travailler avec des passionnées, c’est 
passionnant ».

L’été a été bien rempli pour le comité Evaux 
en Fête avec les participations à la fête de la 
musique, aux concerts du Casino, au Festiv’été 
et à la braderie. L’intervillage organisé le 1er 
juillet a été une vraie réussite puisque plus de 
100 participants répartis dans 13 équipes se 
sont affrontés tout l’après midi dans un esprit 
convivial. C’est finalement l’équipe de Villevaleix 
qui a remporté la victoire. Le soir, participants et 
spectateurs ont pu se restaurer sur place grâce notamment au Kebab O’Regal d’Evaux et à la Pizzeria Côte Jardin 
qui s’étaient déplacés spécialement sur le champ Avel. La banda les Troubl’Fetes a animé le début de soirée avant 
que 350 personnes profitent du bal en plein air d’Ultrason jusqu’au bout de la nuit.
Les animations estivales se sont achevées le 10 septembre avec la Fête du pain du vin et des fromages. Malgré la 
chaleur, les visiteurs ont pu profiter des produits d’une trentaine d’exposants et se restaurer sur place grâce aux 
burgers des Jeunes Agriculteurs du canton d’Evaux Chambon.
Evaux en Fête remercie les exposants ainsi que toutes les personnes ayant animé la journée.
Nous vous donnons désormais rendez vous le 16 décembre pour le repas dansant de fin d’année !

evAux en fÊTe : éTé PosiTif
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ccme 
Team VTT Creuse Mainsat Evaux : Les pilotes 
du team VTT Creuse Mainsat Evaux viennent 
de terminer les manches de coupe de France 
à Brouains (50) . Tous les pilotes sont à 
féliciter pour leur excellente saison, en effet 
le team termine 4ème au classement général 
des teams sur 80 clubs classés à seulement 
33 points du deuxième. Nathan Cornillon, 
espoir 1ère année s’est particulièrement 
mis en évidence en l’emportant à 3 reprises, 
Guéret, Marseille et Les Ménuires. Lors de 
la dernière manche à Brouains, il se classe 
2ème. A noter également la belle progression 
d’Eden Coudouin, juniore première année qui accède à 
la troisième mache du podium. En résumé, une saison 
exceptionnelle pour les meilleurs pilotes qui n’hésitent 
pas à se déplacer sur des manches de coupe du monde 
afin de progresser.
Ecole de vélo : Labélisée par la FFC, Ecole Française 
de Cyclisme, les séances ont repris le mercredi 13 
septembre. Le Cercle Cycliste Mainsat Evaux donne 
rendez-vous à tous les jeunes de 8 ans et plus, intéressés 
par la pratique du cyclisme chaque mercredi de 15h à 
17h. Différentes activités sont proposées aux participants 
durant la saison, jeux cycliste, initiation cyclo-cross, VTT 
ou route pour les plus âgés. Le lieu des séances varie 
et les licenciés sont informés par mail en début de 
semaine.  
Le Cercle Cycliste Mainsat Evaux peut mettre à disposition 
des vélos route ou VTT si besoin et éventuellement 

assurer le préacheminement.
Renseignements au 06 78 33 97 13 ou par mail : 
ccmainsat.evaux.23@orange .fr
Recrutement d’un salarié : Afin de continuer son 
développement, le CCME vient de procéder au 
recrutement d’un agent de développement sport 
et loisirs, poste qui est mutualisé avec le comité 
Départemental FFC. 
Organisations : les bénévoles du club ont été 
régulièrement sur la brèche en juillet et août : organisation 
de la finale du mini tour Creusois le dimanche 16 juillet 
avec plus de 180 jeunes, course UFOLEP le dimanche 20 
août et arrivée de la 4ème étape du Tour de l’Avenir. Le 
club remercie la municipalité pour son soutien financier 
et logistique et tous,tes les bénévoles qui ont contribué 
à la réussite de ces épreuves.

gYm evAhonA 
Les activités ont repris depuis le 11 sep-
tembre. Pour un forfait de 135 euros 
(comprenant la licence Sports Pour Tous), 
les adhérents peuvent pratiquer tout ou 

partie (à leur gré) des disciplines suivantes : 
aquagym, cardio-trampo, fitcross, gym d’en-

tretien-stretching, renforcement musculaire, 
step chorégraphié, yoga... soit sept disciplines et près de douze 
heures hebdomadaires de cours !
A l’issue des 4 permanences tenues en septembre, 145 inscriptions 
ont été reçues. Un très bon début car nous attendons encore le retour 
de plusieurs dossiers et, pour quelques chanceux, ce sont toujours 
les vacances. Si la majorité des inscriptions sont enregistrées avant la 
rentrée, il reste tout à fait possible de s’inscrire en cours d’année. Nos 
cours sont également ouverts ponctuellement aux curistes et touristes.
Alors n’hésitez pas à nous contacter par mail à gymevahona@
gmail.com pour obtenir des renseignements plus détaillés si vous le 
souhaitez. Vous pouvez également joindre Sylvie notre présidente 
au 07.84.98.95.57, sans oublier de nous retrouver sur Facebook : 
Gymevahona Evaux. 

   Évaux-les-Bains  #  OctOBre 2023   Évaux-les-Bains  #  OctOBre 202316



frAnce Alzheimer creuse

 Notre association a participé à l’animation « Terre de 
Jeu » en prévision des Jeux Olympiques 2024. Nous 
avons fait participer les résidents de l’Ehpad des Genêts 
d’or, à différents jeux dont un parcours dans les jardins 
de l’établissement avec une joëlette (fauteuil roulant 
handisport pour la randonnée) avec notre partenaire 
Siel Bleu. Cela a été un moment très sympathique et 
joyeux, qui a permis aux personnes très dépendantes 
de sortir de leur isolement.
Notre association est toujours à votre disposition tous 
les jours  Lundi de 14h à 17h – Mercredi de 9h à 12h
Mardi / Jeudi / Vendredi de 9h à 12h et 14h 17h

Si vous souhaitez soutenir notre association vous 
pouvez aussi y adhérer et vous recevrez un reçu fiscal
Nous restons à votre disposition au 05.55.82.83.26 ou 
par mail : france.alzheimercreuse@orange.fr

Bulletin d’adhésion

ALZHEIMER CREUSE 
37 Rue de Verdun - 23110 EVAUX LES BAINS

Cotisation simple : une personne : 25 € 
Cotisation double : deux personnes proches : 40€ 

Cotisation Institution : Professionnel : 58 €
Nom :
Adresse : 
Tél :   Mail :
Nom :
Adresse :
Tél :   Mail :

Je vous adresse :
 mon adhésion pour l’année 20  , de  €

 un don de  €
Je règle le 

 par chèque à l’ordre de France Alzheimer Creuse
 en espèces

En application de la loi du 6 janvier 1978, vous disposez d’un droit d’accès, de rectification et de 
suppression des Informations vous concernant, en vous adressant à notre Association. Les cotisa-
tions sont déductibles des impôts sur le revenu à hauteur de 66%. Un reçu fiscal vous sera adressé. 

Comme chaque année nous accueillons les classes des deux écoles : les 
enfants repartent avec un livre et bénéficient lors de certaines séances 
d’une histoire ou d’un conte.
En juin,  ce fut le grand moment des coups de cœur des élèves auxquels 
ont participé cette année les enfants de primaire de l’école Leo Lagrange. 
Chacun a pu présenter son livre « coup de coeur » aux autres. Cela peut 
donner des idées de lecture…
Nos lectures de l’été : Pour les lecteurs que les policiers trop « sanglants » rebutent, voici des idées de lectures 
qui en plus d’être des enquêtes  nous ont beaucoup amusées :

Les Coups de Coeur de Lecteurs vont reprendre en novembre sous 
une autre forme, cela se passera à la médiathèque. Les dates et heures 
vous seront communiqués par le biais des panneaux municipaux et des 
réseaux sociaux. N ‘hésitez pas à venir nous voir au premier étage de 
l’Office de Tourisme pour en savoir plus.

Nos horaires d’ouverture, jusqu’au premier novembre :
lundi et samedi : 10 h – 12 h

mardi et jeudi : 15 h – 17 h
Attention après le 1er novembre, la médiathèque sera fermée le mardi 

après-midi

c’esT lA renTrée à lA médiAThèque d’evAux
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Nos  ÉCOLES    

Tél.  05.55.65.52.02
Mail : direction.ecolesaintejda@gmail.com

Site : http://ecolejd.over-blog.com
Facebook : ecolejdevaux@facebook.com

école sAinTe jeAnne d’Arc

Retour sur notre actualité de fin d’année scolaire…

RETOUR SUR NOTRE ACTUALITÉ DE FIN D’ANNÉE SCOLAIRE…

Les CP découvrent la symétrie : Beaucoup de manipulation 
et de vocabulaire pour cette notion pas si évidente mais 
tellement ludique ! Après ça, ils ne peuvent qu’aimer les 
mathématiques 

Littérature et anglais : Laura Barker de la médiathèque 
d’Evaux nous a fait une belle animation mêlant littérature et 
anglais. Un sympathique moment qui a permis de revoir le 
vocabulaire des couleurs et des animaux.

Tous à la caserne !

Les sapeurs-pompiers de la caserne d’Evaux les bains 
ont accueilli toutes les classes de l’école Jeanne d’arc 
d’Evaux-les-Bains pour une visite de la caserne, 
présentation des véhicules et faire des cas concrets 
sur Alerter Protéger Secourir.
Chaque élève a pu repartir avec un petit porte-clé 
offert par l’amicale du centre. 
Nos remerciements aux accompagnants et pompiers 
(Elisa, Francis, David et Martial) pour l’organisation.
Les élèves sont repartis avec le sourire  !!!
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Journée immersion… comme à la rentrée !

 On change de classe pour une journée ! Les Cm2 étant 
partis découvrir le collège, chaque élève passe dans le 
niveau supérieur pour une journée. Un peu de stress pour 
les nouveaux CP et les Ce2 qui changent de maîtresse... 
mais dès la récréation du matin, ils racontent avec le sourire 
aux lèvres ! La rentrée de septembre sera plus douce.

Journée vélo en maternelle

Vive le Futuroscope ! 

Pendant que les grands étaient au Futuroscope, les élèves de 
maternelle ont profité de l’école pour améliorer leur technique à 
2 roues (ou 4 !). Au programme : entraînement au freinage précis, 
au slalom. Ceux qui le souhaitaient ont pu essayer de faire du vélo 
sans roulettes. Bravo à Seth et à Zélie pour avoir osé s’élancer !

 Pour clôturer notre année cinéma, les élèves du CP au CM2 se 
sont rendus au Futuroscope. Culture et sensations !

Projet «chauve-souris» en maternelle 

Pour finir l’année, nous avons découvert les 
chauves-souris : de quoi est composé leur 
corps, quel est leur rythme de vie, comment 
et quand naissent leurs petits, de quoi se 
nourrissent-elles, faut-il en avoir peur, faut-il les 
protéger et comment ?
Nous avons cherché les réponses à toutes ces 
questions et grâce à Camille, animatrice nature 
à la Réserve Naturelle de l’Etang des Landes, nous avons appris 
plein de choses sur ces surprenants animaux ! Camille est venue 
deux matinées en classe et elle nous a accueilli à la Réserve une 
matinée.
2ème étape : sortie à l’étang des Landes ! Au programme : découverte 
de la réserve, chasse aux trésors pour découvrir ce que mangent les 
chauves-souris et jeu pour découvrir comment les chauves-souris se 
repèrent dans la nuit !
Dernière étape : bilan et restitution des connaissances. Les enfants 
ont rappelé comment était constitué le corps d’une chauve-souris, 
ce qui était ami ou ennemi 
des chauves-souris et les enfants ont terminé par dessiner le jardin
idéal d’une chauve-souris pour savoir que nous pouvons tous faire 
pour les protéger et les inviter à s’abriter dans notre jardin.
Camille, l’animatrice de la Réserve a ensuite offert à l’école un refuge 
à chauve-souris que nous installerons dans le tilleul de la cour.

   Évaux-les-Bains  #  OctOBre 2023   Évaux-les-Bains  #  OctOBre 2023 19



Projet «fleurs» en cycle 2

Que cette année soit riche en rencontres, en découvertes, 
en partages, en apprentissages, et en échanges ! Cette 
année, le thème de notre école sera celui du sport, 
en lien avec les Jeux olympiques qui se préparent. 
Nous articulerons les apprentissages et les projets 
pédagogiques autour de ce thème. 
L’équipe éducative :
- Lucile SANTIAGO : cheffe d’établissement et 
enseignante en CM,
- Nadège FRADET enseignante en CP-CE,
- Aurélie BOUTHIER enseignante en maternelle,
- Anna HEBERT aide maternelle et surveillante 
- Patrick COULON AESH,

- Sophie MALLI cantinière et garderie du matin,
- Nathalie BELLET surveillante et garderie du soir,
- Jean-Michel BERNARD agent d’entretien.

Notre école vous propose une garderie de 7h45 à 8h45 
et de 16h45 à 18h15. Une étude surveillée les lundis, 
mardis et jeudis de 16h45 à 17h45, les APC (=le soutien) 
les lundis et mardis de 16h45 à 17h15.

Inscriptions tout au long de l’année, dès 2 ans. Contactez 
la directrice au 05.55.65.52.02 Mme Lucile Santiago ou 
par mail direction.ecolesaintejda@gmail.com

NOS ÉVÈNEMENTS DE L’ANNÉE…

- Interventions sportives avec le club de basket, le club de Tennis, le club de judo, le club vélo
- Séances de piscine à Evaux du CP au CM2
- Sortie pour une initiation au golf de la Jonchère en juin
- Nos rendez-vous médiathèque une fois par période
- Les olympiades à Guéret
- Projet avec l’ARS sur l’alimentation et le sport pour tous les élèves
- Projet M’T dents en cycle 2
- Défilé du carnaval
- Nos célébrations de Toussaint, Noël, l’opération Bol de Riz
- La fête de l’Amitié le 12 avril (date à confirmer)
- Notre kermesse le 23 juin
Et d’autres projets de classe à découvrir tout au long de l’année sur le blog : www.ecolejd.over-blog.com

école léo lAgrAnge

Classe de découverte
en Dordogne du 3 au 7 avril
Nous avons eu la chance de passer 5 jours à 
Saint Geniès en Dordogne. Nous avons pu visiter 
la réplique de la grotte de Lascaux, celle de 
Rouffignac, le château de Castelanaud, la Roque-
Gageac, les Eyzies, tirer au propulseur, dessiner 
avec du charbon et des ocres sur une paroi…. 
Nous avons passé de très belles journées et 
nous sommes maintenant des experts en ce qui 
concerne la préhistoire !

Classe des CE2-CM1-CM2
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Permis vélo
Le mardi 16 mai, nous avons passé les épreuves du savoir rouler à vélo. Nous avons pu assister à différents stands, 
dont celui de cross, celui animé par les pompiers ou encore celui qui nous a appris à réparer les freins de nos vélos. 
Nous avons également fait une sortie en vélo dans Evaux les bains.
Un grand merci aux personnes de Cercle Cycliste Mainsat Evaux qui a organisé cette journée, et qui avait pris le
temps d’intervenir de nombreux vendredis après-midis pour nous entraîner et nous faire passer les différents blocs 
du savoir rouler à vélo.

Concert
Le 6 juin, nous avons présenté notre pièce musicale 
« pipes and balloons », que nous avons préparé avec 
l’association Ryoanji et le compositeur Théo Mérigeaud 
tout au long de l’année.

Loto aux Genêts d’or
Le 16 juin, nous nous sommes rendus aux 
Genêts d’or pour participer à un loto avec 
les résidents. C’était un très bon moment, et 
nous avons pu terminer cet après-midi par 
la dégustation de très bonnes crêpes ! Merci.

Kermesse
Le 16 juin s’est tenue notre kermesse, pendant laquelle nous 
avons chanté, dansé et présenté notre pièce de théâtre « le 
premier voyage de Christophe Colomb » pour la première fois.
Nous avons ensuite pu profiter entre autres d’une structure 
gonflable et de la présence d’un clown qui nous a maquillés, et 
partagé un barbecue tous ensemble.

Présentation du livre préféré
Le 27 juin, nous avons été invités par les 
personnes qui s’occupent de la bibliothèque 
à la salle de la Source pour présenter chacun 
notre livre préféré. Nous avons terminé par un 
bon goûter.

Théâtre au collège
C’est également le 30 juin que nous avons 
présenté au collège notre pièce de théâtre.

Permis Internet et piéton
Le 30 juin, les CE2 ont passé le permis piéton 
et les CM2 le permis Internet. Cela a été un 
succès pour nous tous !

En ce qui concerne l’année qui vient de débuter, nous allons travailler sur un projet cartes postales, un projet jardin, réaliser 
un film sur l’eau et sur les thermes d’Evaux… Nous vous raconterons tout cela au fil de l’année !
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Découverte de la nature creusoise 
Vendredi 12 mai 2023, notre classe accueillait Yoann 
Feuillade, technicien de la Fédération Départementale 
des Chasseurs de Creuse. 
Dans un premier temps, Yoann est venu dans notre 
classe pour nous présenter les principales espèces 
d’animaux sauvages de notre département. Nous 
avons appris le nom du mâle, de la femelle et du petit 
de chaque espèce. Nous avons aussi pu toucher leur 
pelage. A la fin de la séance, nous devions reconnaitre à 
qui appartenait tel ou tel pelage juste au toucher, sans le 
voir ! Plus tard, en classe, nous avons appris les différents 
régimes alimentaires. Maintenant, nous savons par 
exemple que le cerf, le chevreuil sont végétariens et 
que le sanglier et le renard sont omnivores. Avec Yoann, 
nous avons aussi appris à reconnaitre différents arbres 
très présents autour de chez nous : le chêne, le noisetier 
et le hêtre. On peut les différencier grâce à leurs fruits ou 
à la forme de leurs feuilles.  
Après ce moment en classe, nous sommes montés 
en voiture direction l’Etang des landes. Il s’agit d’une 
réserve naturelle. On y trouve donc de nombreuses 

espèces de végétaux et d’animaux (surtout des 
oiseaux !) que l’on doit essayer de déranger le moins 
possible. Tout au long du sentier, nous devions trouver 
des indices, les regrouper et trouver à quelle espèce ils 
correspondaient. Par exemple, nous avons trouvé des 
bois, des poils, des plumes, des empreintes, des œufs, 
et même des crânes !  
Avec les jumelles, nous avons pu observer de vrais 
oiseaux dans un affût. Nous avons posé toutes nos 
questions à Yoann et nous sommes même repartis avec 
des plumes de canard colvert et de faisan. Après avoir 
bien marché, nous avons pique-niqué… sous la pluie. 
Puis, nous sommes rentrés à l’école.   

Savoir Rouler A vélo 
(SRAV)  
Les élèves de notre école 
ont eu la chance de 
mener une séquence de 
cyclisme en compagnie 
des bénévoles du Cercle 
Cycliste Mainsat-Evaux. 
Nous nous sommes donc 
entrainés et avons validé les 2 premiers blocs du SRAV : 
la connaissance des parties du vélo et de l’équipement 
du cycliste, l’apprentissage des principaux points du 
code de la route et la capacité à s’équilibrer, pédaler et 
freiner. Nous étions donc prêts à participer à la journée 
inter-école du 16 mai ! 
Le 16 mai, nous sommes allés sur le Champs Avel et avons 
rejoint d’autres classes afin de réaliser différents ateliers 
: nous avons roulé dans le centre-ville d’Evaux-les-Bains, 
puis nous avons fait un parcours de cyclocross-VTT avant 
de nous rendre à l’atelier réparation. Nous avons révisé 
les différentes parties du vélo et les bénévoles nous ont 
montré comment changer une chambre à air percée par 
une en bon état.  
Après notre pique-nique, le SDIS 23 nous a expliqué 
comment réagir en cas de chute. Nous avons pu 

reproduire une situation d’accident en positionnant la 
victime correctement et en passant un appel au SDIS 
23. Nous avons appris quels renseignements donner 
aux secours en cas d’urgence. 
A la fin de cette journée, nous avons reçu une attestation 
de participation à la journée. 

Classe DITEP
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Voyage scolaire aux Pierres Jaumâtres, vendredi 29 juin 2023

Vendredi 16 juin 2023, nous nous sommes rendus 
à la salle de la Source pour assister au spectacle des 
JMF (jeunesse musicale de France) « ma maison fait 
clic clac ».

Et pour clôturer l’année, les élèves 
de maternelles ont réalisé un petit 
spectacle, sur le thème du cirque, lors 
de la kermesse organisée par l’APE.

Classe maternelle
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BouTique ver’lAine

lA cABAne de soPhie :
fleurs eT créATion ArTisTique 

sAlon mélAnie coiffure

       nouvelles de nos commerces
de

s

Je suis installée depuis début Juillet pour exercer 
mon activité artisanale. Dans mon atelier, Ver-laine, 
je transforme les toisons brutes jusque la laine dont 
je me sers pour confectionner mes creas, toisons de 
moutons, Alpaga, chameaux, chiens.... 
Je les récupère surtout au domaine de la Ganne à 
Premilhat et un peu chez des particuliers des alentours. 
J’ai fait mes formations, il y a quelques années chez 
Lainamac à Felletin. Cette transformation consiste à 
trier, laver, carder et filer la laine. Je fais également de 
la teinture végétale. Je propose des ateliers d’initiation 
au filage, à la teinture, crochet, tricot, savons feutrés. 
J’espère transmettre ma passion de la laine et satisfaire 
le public avec mes creas.

1, faubourg Monneix

Décoration nature, peinture acrylique sur toile, 
décorations divers.
Horaires d’ouverture : Lundi, mercredi, jeudi, vendredi, 
samedi : 9h30-12h30 et 15h30 - 18h30 - Dimanche et 
jours fériés : 9h30-12h30

20 rue Nôtre Dame  23110 Evaux les bains

Derniers coups de ciseaux pour Frédéric Martin.  
A Evaux-les-Bains le salon Frédéric change de mains.
Ouvert depuis Septembre le salon Mélanie Coiffure 
tenu par Mlle Martin Mélanie, vous accueille en toute 
convivialité et simplicité. Elle vous propose tous types 
de coiffure pour hommes, femmes, et enfants.
Coiffure évènementielles ou simple coupe, laissez-
vous guider par les conseils de votre nouvelle coiffeuse.
Des produits de qualité, des prix clairs et accessibles 
pour faire de votre instant coiffure un moment de 
plaisir.

22 Grande rue 23110 Evaux-les-Bains 
05.55.65.58.40

• RAYNAUD Suzanne le 09 Juillet 2023
• VIGNERESSE Isabelle le 12 Juillet 2023
• GRAU Serge le 29 Juillet 2023
• BLANCHARD Simonne le 05 Septembre 2023
• PLAUT Pierre le 07 Septembre 2023

Décès

• FRISON Freya née le 11 Juin 2023
• ROUFFET Lény né le 29 Juin 2023
• BAYLE Halissa née le 24 Juillet 2023

Naissances

État civil

infos   diverses
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Au fil des sAisons

     Environnement & durable
développement

L’ÉPAISSEUR DU PAILLIS VA DÉPENDRE DES CULTURES, DU TYPE DE PAILLAGE ET DE LA SAISON.

Pour les plantes vivaces et les arbustes, pailler à la plantation.
Pour les plantes annuelles, pailler à la plantation ou lorsque les semis sont bien levés.
Durant la saison froide (automne-hiver) installer des paillages de longue durée tels que des feuilles mortes, du 
mulch d’écorces, du broyat raméal fragmenté (B.R.F), de la paille, etc.
Fin d’hiver-début printemps, passer la griffe dans votre paillis pour mettre à découvert les différents parasites 
qui se seraient réfugiés dessous. Ainsi, ils seront des proies faciles pour leurs prédateurs : hérissons, crapauds, oiseaux...
Au printemps, repiquer vos plants en maintenant le paillage déjà en place. Pour les cultures de courtes durées 
(radis, salades, épinards…) privilégier les tontes de gazons séchées.
En été, la couche du paillage peut être plus épaisse pour limiter les effets de la chaleur et la pousse d’adventices.

SOURCE L’Escuro – CPIE des Pays Creusois https://cpiepayscreusois.com

Mr Monteiro directeur général de la SEM depuis le mois de mars 
2020 est absent depuis le début de la saison. Il fait face à de graves 
problèmes de santé. Avant son arrêt maladie Il avait par ailleurs fait part 
de son intention de se rapprocher de sa famille à Dax. des la fin de 
cette saison. Aussi, dès la fin du mois de mai le conseil d’administration 
de la SEM avait décidé d’anticiper cette situation et de rechercher un 
directeur d’exploitation. L’absence prolongée de Mr Monteiro et la mise 
en service programmée de l’hôtel et du restaurant laissant présager une 
charge de travail très importante. Après avoir reçu 3 candidats, le conseil 
d’administration a retenu à l’unanimité Mme Eugenie Ogar pour le poste 
de directrice d’exploitation. Elle occupait jusqu’à présent les fonctions 
de directrice des thermes de Neris les Bains. Elle totalise 17 ans de 
thermalisme dans différentes fonctions dont 3 ans en tant que directrice. Elle a l’expérience du fonctionnement en 
SEM qu’elle apprécie particulièrement. 
Elle vient de prendre ses fonctions depuis la fin du mois d’Août. Elle a d’ores et déjà su s’intégrer aux équipes et 
prendre ses marques. Nous lui souhaitons une pleine réussite dans ses missions qui seront nombreuses dans les 
prochaines semaines.

une nouvelle direcTrice d’exPloiTATion à lA sem

infos   diverses
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creusAlis

La dentiste renonce à s’installer à la MSP !!
Alors qu’elle était particulièrement attendue par la 
population, le Dr Balaude nous a informés le 1er Aout 
par un SMS laconique qu’elle renonçait à son projet 
d’installation. Un véritable coup de massue pour tous les 
interlocuteurs du dossier initié grâce à l’investissement 
du Dr Marie Alice Lauvergnat
Son installation était programmée le 12 septembre 
dernier. L’association des professionnels de la MSP, 
la commune, la communauté de communes, le 
département, l’ARS, chacun avait activé ses dispositifs 
d’accompagnement tous complémentaires entre eux 
pour permettre une installation dans les meilleures 
conditions. Après 6 mois de rencontres, d’échanges, de 

visites la déception des élus et des habitants est énorme. 
C’est d’autant plus rageant que, depuis plusieurs 
années, la commune a un contrat avec un cabinet de 
« chasseur de tête » et que celui-ci nous avait fait part 
de la candidature d’une dentiste roumaine exerçant à 
Vichy qui souhaitait s’installer en zone rurale. Certains 
de la venue du Dr Balaude nous avions décliné l’offre.  
Nous avons bien entendu dès le 1er Aout réactivé notre 
chasseur de tête sans résultat pour le moment.
Au final, nous avons le sentiment particulièrement 
désagréable d’avoir été pris pour des « jambons » pour 
rester polis. Pour autant, la municipalité ne baisse pas 
les bras, les recherches continuent.

Depuis l’épisode de 1993, voilà 30 ans, les légionnelles 
semblaient avoir complètement disparu à Evaux les 
Bains. Mais elles sont malheureusement réapparues 
sur les prélèvements réalisés par l’ARS le 14 septembre 
entrainant la fermeture de l’établissement le samedi 23 
septembre au retour des résultats.  Une présence de 
légionnelles en quantité très faible sur 3 des 4 réseaux 
de l’établissement. Une présence incompréhensible 
pour les techniciens, tant les protocoles de désinfection 
journaliers et hebdomadaires sont éprouvés et suivis à 
la lettre. Les thermes sont soumis chaque mois à des 
analyses de l’ARS qui n’avaient jusqu’à présent révélé 
aucune anomalie. De plus, l’établissement s’astreint aussi 
à un programme d’auto contrôles avec le laboratoire 
d’Auvergne Thermale qui réalise périodiquement les 
analyses d’eau minérale des 17 stations d’Auvergne. 
Là non plus aucune présence de légionnelles n avait 
été détectée. Bien entendu, dès le retour des résultat,s 
un protocole de purges, de désinfection thermique et 
chimique a été mis en œuvre pour essayer de retrouver 
une situation sanitaire normale dans les meilleurs délais. 
Pas de temps à perdre car pour espérer rouvrir le 16 

octobre, l’établissement devra présenter 2 analyses 
conformes réalisées à 10 jours d’intervalle. Pour les 
établissements thermaux c’est tolérance zéro.

La moindre présence de légionnelles entraine la 
fermeture immédiate du circuit de soins. Dans notre cas 
la station thermale aurait pu continuer de fonctionner 
seulement avec les cataplasmes, la piscine de 
mobilisation, le couloir de marche et les massages. Donc 
impossible d’assurer un parcours de soins cohérent.
Conséquences immédiates :

• La fin brutale pour les 340 curistes en soins
• L’annulation des 186 entrées du lundi 25 Septembre. 
• Une saison écourtée pour tous les saisonniers qui 
rappelle douloureusement 2020 avec la fermeture 
brutale de tous les établissements thermaux de France 
le 28 octobre pour cause Covid.
• Des séjours écourtés pour les hébergeurs 

Un accident sanitaire qui tombe malheureusement à la 
période de plus forte fréquentation alors que le cap des 
3000 curistes aurait été largement dépassé cette année.

reTour sur l’AcTuAliTe 

fermeTure des Thermes suiTe à lA Présence de légionnelles

C’est l’équipe d’architecte Atelier KIZILTAS, basée à Clermont, qui a été retenue pour l’opération de construction de 
6 logements situés Près de l’Abattoir à Evaux les Bains. Le projet est en phase Avant Projet Sommaire. Le permis de 
construire devrait être déposé en mairie courant octobre pour un objectif de démarrage chantier en milieu d’année 2024.
Ces logements font l’objet de 6 agréments 
de la part des services de l’Etat et ont 
comme typologie 2T2, 1T3 et 3T4. Le coût 
prévisionnel de cette opération s’élèverait 
à 1 000 000 € TTC. Elle sera financée par 
des prêts auprès de la Caisse des Dépôts 
et Consignations, des subventions Etat et 
Commune ainsi que des fonds propres de 
CREUSALIS.
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La saison culturelle automne/ hiver sera riche en évènements :

Exposition « de la tête aux pieds » jusqu’au 22 octobre (entrée libre), en 
association avec notre costumiere Lydie Guillet, les 
archives départementales et l’association Evaux les 
bains , histoire et patrimoine

Théâtre
• Dimanche 8 Octobre 2023 à 15h : « Ah le cochon » - 
Troupe Baladenrime de Commentry
• Dimanche 26 Novembre 2023 à 15h : « Une fleur dans 
la tête »  - Troupe Les chovelus 
• Dimanche 21 Janvier 2024 à 15h : « Ceci n’est pas un 
hold up » - Troupe  Bouche à oreilles  
• Samedi 23 Mars 2024 à 20h30 : Troupe des Combrailles 
vives   

Un abonnement est mis en place (3 spectacles de théâtre réservés  25 € ) 

P’tits concerts d’hiver
Vendredi 12 Janvier 2024 
Vendredi 9 Février 2024 
Vendredi 8 Mars 2024 
Vendredi 12 Avril 2024 

Danse 8 Décembre 2023 : La compagnie 
imprévue, spectacle offert par la municipalité 
aux enfants scolarisés à Evaux, ouvert à tous 
dans la limite des places disponibles 

Sans oublier l’accueil le Dimanche 29 Octobre 
2023 à 16h du festival Jazz’ à la Sout’ :« Paris 
Gadjo club » accompagné de la chanteuse 
Hélène Argo. 

Ni la collaboration avec la Scène nationale 
d’Aubusson le  Vendredi 26 Janvier 2024 
à 19h30  pour le spectacle « Nos jardins » 

Contact : 05.55.65.72.91.  
administration-lasource@evaux-les-

bains.fr

lA source :
n’hésitez pas, poussez la porte, « chabatz d’entrar ! » 
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Secrétariat de la Mairie

Lundi et Mercredi
de 9h à 12h et de 14h à 17h30

Mardi et Jeudi
de 9h à 12h et de 13h30 à 17h

Vendredi
de 9h à 12h et de 14h à 16h

Tel : 05.55.65.50.20

Mail : mairie23evauxlesbains@wanadoo.fr

Les élus reçoivent sur rendez-vous,
contactez la mairie.

informations   administratives

NUMEROS UTILES

• Urgences (Emergencies)
SAMU (Ambulance)  15
Police (Police)   17
Pompiers (Fire Dept)  18
Sans Abri   115
Enfance maltraitée  119
Enfants disparus  116 000
Centre anti poison  0561 77 74 47

• Écoute et Soutien
Alcooliques anonymes 0820 32 68 83
Allo France Alzheimer  0811 112 112
Allo Parents Bébé  0800 00 34 56
Don d’organe et de moelle 0800 20 22 24
Enfance et Partage  0800 05 12 34
Don du Sang   0810 150 150
Fil Santé Jeunes  32 24
Maladies rares Info Service 0810 63 19 20
Solitud’écoute   0800 47 47 88
SOS Amitié   0555 79 25 25
Viols femmes Information 0800 05 95 95

For an appointment with a member of the city 
council, please send an email in English, Dutch or 

French to the mairie.

Als u een afspraak met een gemeenteraadslid 
wilt, kunt u een e-mail naar de mairie sturen in 

het Nederlands, Engels of Frans.

Les alertes et informations de votre 
mairie sont sur PanneauPocket®

Simple et gratuit, pas de compte à créer, 100 % anonyme

Retrouvez PanneauPocket depuis votre ordinateur 
sur app.panneaupocket.com

ou télécharger gratuitement l’application sur votre téléphone


